



港南小学校

学校だより

校長 船木 亮作

新緑に初夏の太陽が眩しい季節となりました。木々の葉の緑も日ごとに濃くなり、生命力を強く感じる季節でもあります。

さて、昨年度、ほとんどの学級の下駄箱をみるといつもきちんとして靴が揃えられていました。(今年度も同様です)表示等を工夫して視覚的に子供たちにも伝わるよう学年で工夫して行きました。この取組には統一性が見られ、どのような子供に育てたいか伝わってきます。

入学式や始業式で子供たちには「後始末」の大切さについて話しました。その一つの例として「靴を揃える」ことを先日の朝会でも話しました。

《学校から家に帰った時、どのように靴を脱いでいるでしょうか。》

①そのまま上がる
②立ったまま靴を揃えて上がる
③上がったまま手で靴を揃える

最近では、生活スタイルの多様化や欧米化により①の家庭も増えてきました。日本には昔から作法の一つとして「靴を脱いで、玄関を上がり、後ろを向いて手で靴のかかとを揃える」ことを教えられてきました。「揃える」という漢字は、「てへん」に「前」と書きます。手と前という字から出来ていることから手前に出すという意味があります。ですから②のようにして「揃えた」と言うことにはならないのです。昔から日本人は、手を使うことや座つてする作法を大切にしてきました。例えば、挨拶をするときは玄関に座つて両手を揃えてお辞儀をします。ですから「靴を揃える」ということは「後始末」「後片付け」に繋がっていきます。

掃除用具の始末、本やノートの始末、スリッパの始末、雑巾の始末、「始」は始まり、「末」は終わりのこと。つまり「始末」は物事の始末

6月号

二十四節気・七十二候

<6月の二十四節気>

- ・6月6日 芒種
麦を納め稲を植う
- ・6月21日 夏至
夏の最中日北上の極

<6月の七十二候>

- ・蟻螂生
かまきりしょうず
→蟻螂が生まれ出る
- ・腐草為螢
くされたるくさほたるとなる
→腐った草が蒸れ螢になる
- ・梅子黄
うめのみきばむ
→梅の実が黄ばんで熟す
- ・乃東枯
なつかれくさかる
→夏枯草が枯れる
- ・菖蒲華
あやめはなさく
→あやめの花が咲く
- ・半夏生
はんげしょうず
→烏柄杓が生える

揃える

りと終わりのこと。始めをよくするには終りをきちんとすることも大切なのです。これができる子は、「机の中を整理整頓できます」「出した椅子は必ず入れてからよそに行きます」「勉強をきちんとします」「借りたものをきちんと返します」このように「靴を揃える」という一つのことができる、それに関係することはほとんどできるようになります。反対にたった一つをおろそかにすると他のこともできないのです。

長野県円福寺の住職でいらした藤本 幸邦(ふじもと こうほう)さんがお作りになった詩に次のようなものがあります。

「はきものをそろえる」
 はきものをそろえると 心もそろろう
 心がそろろう はきものもそろろう
 ぬぐとときにそろえておくと
 はくときに心がみだれない
 だれかがみだしておいたら
 だまってそろえてあげよう
 そうすればきっと
 世界中の人の心もそろうでしょう
 (長野・円福寺元住職 藤本幸邦)

禅宗の『脚下照顧(きゃつかししょうこ)』の教え、「自分の足元をよく見つめよう」をもとに作られた詩だそうです。身の回りの小さなことでもきちんとする、自分のことをきちんとし、周りの人のこともきちんとする心、実践できたなら素晴らしいですね。ぜひ、学校、家庭が協力してこのような子供たちに育てていきたいものです。

清掃と豊かな心 其の二

今年一月の学校便りでは、クリーン作戦(地域清掃)に参加する児童の数が少なく、寂しい旨を記載しました。その数は四十三名でした。

今年四月のクリーン作戦では、二倍以上の百十六名の児童が参加しました。最も多かったのは、一年生の二十六名で、中でも一年六組と一年七組は六名が参加しており、実に学級の二十%の児童が参加したことになりました。子供で賑わうクリーン作戦は、とてもよい雰囲気です。

たまたま参加していた社会人サッカークラブの方が、港南地域はとてもきれいな街だと感心しておられました。自分が住む町もきれいになって欲しいとおっしゃっていました。

自分たちの町を自分たちできれいにする。自分たちが使う教室を自分たちできれいにする。子供たちには、そんな豊かな心をもった人に育ってほしいと願っております。そのために、大人が背中で見せるのが肝要です。今年度も教職員一同、清掃指導に力を入れています。

生活指導主幹 小清水孝



港南小学校HP

東京都港区港南4-3-28
TEL 3474-1501・FAX3474-1500
<http://konan-es.minato-kyo.ed.jp/>

7月の主な行事予定

- 1日(月) 保護者会(わ、2・3・5年) 15:00～
セーフティタイム、社会科見学(4年)
- 2日(火) 委員会活動
- 3日(水) 体育朝会、集会【下校時刻変更】
- 4日(木) 都学力調査(5年)、交通安全教室(3年)
校外学習(6年) [TOKYO GLOBAL GATEWAY]
- 5日(金) 保護者会(1・4・6年) 15:00～
ふれあいコンサート(3年)
- 6日(土) フレンドリータイム
- 8日(月) クラブ活動
- 9日(火) 租税教室(6年)、不動産教室(1年)
- 11日(木) 音楽朝会、避難訓練 10:40～
不動産教室(6年)
- 12日(金) 基礎・清掃無し【下校時刻変更】
- 15日(月) 海の日
- 18日(木) 体育朝会、集会
- 19日(金) 終業式、給食終【下校時刻変更】 14:20
- ★7月20日(土)～8月31日(土) 夏季休業日
- ☆7月22日(月)～24日(水) 夏季学園Ⅰ期
- ☆7月24日(水)～26日(金) 夏季学園Ⅱ期
- ★9月2日(月) 始業式、引き渡し訓練
- ★9月7日(土) 土曜授業日

6月の行事予定

1日	土	
2日	日	移動教室Ⅰ①(6年)
3日	月	全校朝会、ふれあい月間始、食育月間始 移動教室Ⅰ②(6年)
4日	火	移動教室Ⅰ③(6年)、移動教室Ⅱ事前検診(6年)、 体力調査日(1・5年) 内科検診(1年)
5日	水	移動教室Ⅰ④(6年)、移動教室Ⅱ①(6年)
6日	木	体育朝会・集会、移動教室Ⅱ②(6年) 給食試食会、移動教室Ⅰ参加児童振休 歯科検診(3・4年)
7日	金	移動教室Ⅱ③(6年) ふれあいコンサート(4年)
8日	土	移動教室Ⅱ④(6年)
9日	日	
10日	月	高学年朝会、移動教室Ⅱ参加児童振休 水泳指導開始
11日	火	低学年朝会、社会科見学(3年) 体力調査日(2・4年)、委員会活動
12日	水	避難訓練(Jアラート) 基礎なし4時間授業【13:10下校】
13日	木	体育朝会・集会、歯科検診(1・2年) 体力調査日(3・6年)
14日	金	学校公開①、ふれあいコンサート(4年) セーフティ教室【体育館】 2校時(5年)、3校時(6年)
15日	土	土曜授業日、学校公開②、 セーフティ教室【体育館】 2校時(1・2年)、3校時(3・4年)
16日	日	
17日	月	全校朝会、もぐもぐチャレンジウィーク始 セーフティタイム 脊柱側湾症健診(わかば5年・5年・該当者)
18日	火	げんきアップタイム
19日	水	こころの劇場(6年)、 基礎なし4時間授業【13:10下校】
20日	木	音楽朝会、体力調査(欠席児童)
21日	金	フレンドリータイム、もぐもぐチャレンジウィーク終 基礎なし4時間授業【13:10下校】
22日	土	ふれあいクリーン作戦 10:00～
23日	日	
24日	月	高学年朝会、クラブ活動
25日	火	低学年朝会、げんきアップタイム 合同移動教室事前検診(わかば)
26日	水	合同移動教室①(わかば4・5・6年)
27日	木	合同移動教室②(わかば4・5・6年)
28日	金	合同移動教室③(わかば4・5・6年) ふれあい月間終、食育月間終、遠足(5年生) ふれあいコンサート(3年)
29日	土	
30日	日	

副校長より

登下校について

登校の様子を見守り、また下校に
ついて注意を払っています。特に、
登下校の時刻については、児童
の安全を確認する上でとても重
要であること認識してまいります。
変更がございましたら、登校時刻を
お知らせいたします。また、学
校行事や行事の都合で、登校時刻
を変更させていただきます。ご理解
をお願いいたします。

個人面談について

五月十四日より行われまし
た。個人面談では、学年担任と
保護者の間で、お子様の学習
状況や生活の様子について、互
に話し合い、協力してまいります。
ご都合が合わない場合は、今
度もご連絡ください。お待ちしております。
ご協力をお願いします。

(副校長) 原島 謙一
吉岡 慎一

	わかば	1年	2年	3年	4年	5年	6年	合計
児童数(人)	25	227	219	232	212	199	191	1305

遠足特集♪



各学年の遠足の様子をお伝えします。(1, 2年生は来月号でお知らせします。)

わかば合同遠足 【砧公園】



五月十七日(金)に、港区内の特別支援学級四校で都立砧公園に行つてきました。事前学習

で習った「友達のお誘いの仕方」を活かして、「こんにちは、一緒に鬼ごっこしよう」と優しく声掛けをする場面がたくさん見られました。

交流会では、じゃんけん列車や汽車ポッポゲーム、ねこバスに乗ろう等のゲームを通して他校の友達と親交を深めました。最初は恥ずかしそうにしていた児童も、最後は自分から話し掛けることができました。帰りのバスでは、「楽しかった」「また友達に会えるのが楽しみ」との感想が聞かれました。今回の経験を活かして、日常生活でも交流の幅を広げることができるよう指導してまいります。

(わかば学級担任)

渡辺 真理

四年生 【若洲公園】

四年生は、五月十六日(木)に江東区立若洲海浜公園へ遠足に行きました。遠足の一歩のめあては「協力」です。グループごとに遊びや食事リーダーなど、一人ひとりが役割を担い、自分たちで班活動が行えるように計画しました。

当日は、フィールドワークリーダーを中心にウォークラリーでクイズに答えたり、鳥や植物などの自然を見付けたりしました。午後は遊びリーダーを中心に、班で事前に考えた遊びを男女仲良く遊ぶ姿が見られました。

遠足後の振り返りでは、「お互いに役割を果たせてよかった」「途中で意見が割れたこともあったけど、話し合っ解決できた」など自分たちの成長に気付くことができました。今後も友達と進んで協力できるような指導をしていきます。

(四年担任)

山崎 愛未



三年生 【葛西臨海水族園】

三年生は、五月十四日(火)に葛西臨海水族園へ遠足に行きました。水族園の中では、基本的にグループでの行動でした。限られた時間の中で、どこへ行くかと話し合いながら見学する姿にとっても成長を感じました。特に、時計リーダーが伝える時刻を気にしながら、声を掛け合える、時間通りに行動することができたことは、素晴らしいことでした。

また、園内を見学しながらクイズラリーを行いました。友達と魚をよく観察し、大きさや形、色などの特徴を捉えていました。また、「魚のくらし」についてのレクチャーがあり、とても興味をもって聞いていました。終わってから、「魚ってすごいね」と子供たちは感想を言い合っており、新しい気付きも得ることができたようです。協力や時間を守るなど、学校生活に生かせるように指導してまいります。

(三年担任)

竹内 麻美



五十五周年記念集会

五月二十三日「開校五十五周年記念集会」を行いました。港南小学校の五十五年のあゆみを、スライド・お話し・クイズなどで振り返りました。

港南地域連合会会長の大島研二様をお招きして、昔の港南地域、小学校の様子などをお話していただきました。今と昔の港南のまちの様子を知り、改めて港南のまちが発展していった姿を知ることができました。

とができました。

また、子供たちの思いがたたくさんつまった五十五周年記念歌「いつまでも」では、子供たちの思いが歌声にのって、体育館いっぱい響き渡りました。港南小を大切に思う子供たちの思いが、ずっとずっと未来へ、いつまでも続いていくことを感じることもできた、素晴らしい記念集会になりました。

(特別活動部 柿島沙織)

開校55周年記念歌

歌詞 港南小児童
補作 港南小教職員
作曲 吉田卓矢



「55周年歌」

一. おめでとう きれいな校舎 広いグラウンド
オリンピックから続く みんなの輪
夢と希望を 運ぶ船 港南小
明るく輝く空へ 思いをのせて

二. ありがとう 広がる友達 仲間と共に
100周年まで続く みんなの輪
明日へ つながる 歴史あるバトン
ずっと ずっと 未来へ いつまでも
明日へ つながる 歴史あるバトン
ずっと ずっと 未来へ いつまでも

音楽クラブ



(音楽クラブ担当)

柿島 沙織

加します。音や気持ちを合わせ、聴いている方の心に届く演奏ができるように、練習を続けていきます。

音楽クラブは四年生から六年生までの二十三名で活動しています。日々の活動は、早朝練習を中心に行っています。短い時間の練習ですが、楽器ごとに異学年の児童が関わり合い教え合いながら音楽を楽しんで練習しています。
六月末には初心者児童による「つぼみコンサート」を開きます。練習の成果を初めて練習した楽器で一生懸命演奏します。また、鼓笛隊と共に年間を通して地域の行事にも参加します。音や気持ちを合わせ、聴いている方の心に届く演奏ができるように、練習を続けていきます。

クラブ紹介

水泳クラブ

水泳クラブでは、普段の水泳の学習ではできない内容を盛り込みながら、楽しく活動を行っています。宝探しや鬼ごっこなどのゲームで楽しく遊ぶ時があれば、チームの友達と協力して水球を行うこともあります。また、それぞれが苦手なことを克服したり、得意な泳ぎを更に極めたりと、一人一人の泳力に合わせて練習をしたりする時間も設けています。

最初の活動では、一学期の活動内容を話し合い、自分自身が一年間でどんなことを頑張りたいか、目標を立てました。その目標をもとに、練習も一生懸命取り組む姿勢が見られます。安全に気を付けながら、これから一年間楽しく活動できるように、指導してまいります。

(水泳クラブ担当) 竹内 麻美

昔遊び・マジッククラブ



(昔遊び・マジッククラブ担当)

渡邊 希恵子

昔遊び・マジッククラブは、少数ですが楽しく活動しています。けん玉やコマなど、最近はまだ見られなくなった道具を使ったり、トランプなど使ったマジックの練習をしたりなど、一人一人の「やってみよう」という希望を聞きながら、楽しく活動しています。
今まで挑戦したことのないだるま落としに挑戦し、うまく行ったことを喜び合う姿や、できた技を披露し合う姿も見られました。
今後それぞれがコツなどを伝え合い、関わりながら活動できればと思います。

ベースボールクラブ

(ベースボールクラブ担当)

飯山 稜太



ベースボールクラブでは、四年生から六年生まで二十九名で活動しています。ハンドベース、キックベース、ティーパー、ソフトボールというベースボールのルールを基本とした四つの種目をローテーションして行っています。六年生が中心となり、よりよい活動にするためにルールや戦術を工夫しています。さらに、活動後の反省では次回の活動がどうしたらもっと良いものになるかを考えながら、子供たちが主体的に取り組んでいます。全員が楽しく活動できるように、支援・助言をしています。

表彰



離任式

五月十日に離任式を行いました。離任された先生方八名にお越しいただき、代表児童が先生方への思い出を話したり感謝の気持ちを伝えたりしました。

先生方からは異動した学校の様子や港南小学校での思い出をお話いただきました。最後に全員で「離任式の歌」を歌い、感謝の気持ちを歌声で表すことができました。

離任式後には、学年ごとに分かれ、特に関わりが多かった先生方と思い出を話したり、最後の挨拶を交わしたりしました。

お世話になった先生方とお別れは悲しい気持ちもありますが、また次会えるときにさらに成長した姿が見せられると期待がもてる式になりました。

(山崎 愛未)